## Ética Médica y Bioética

María del Carmen Amaro Editorial Ciencias Médicas. La Habana, 2009

Ricardo Hodelín Tablada\*



Publicado en Cuba por la Editorial Ciencias Médicas, 2009, el libro "Ética Médica y Bioética", abarca en sus 172 páginas cuatro capítulos y un epílogo, dedicados a los principales problemas relacionados con la fundamentación ética de la conducta moral de los profesionales y

las características, con sus particularidades, del ejercicio moral en las políticas y estrategias de salud, en la ética clínica, en la actividad científica y en la gestión de los servicios de salud. El volumen está formado por textos que integran una unidad de multiplicidad significativa a pesar de que no todos son escritos por un solo autor. La autora principal, María del Carmen Amaro Cano, es una destacada especialista en Bioética, quien logró nuclear a siete destacados profesionales de las Ciencias Médicas con aval científico suficiente para exponer sus experiencias sobre bioética desde los diferentes ángulos de las labores que desempeñan, lo cual es sin dudas un mérito indiscutible del compendio.

El capítulo 1 nos acerca a la "Fundamentación de la ética médica y la bioética desde una perspectiva latinoamericana y cubana", destaca aquí el énfasis en señalar que la ética médica como manifestación de la ética en general, se refiere a los principios y normas que rigen la conducta de los profesionales de la salud e incluye médicos, estomatólogos y otros profesionales vinculados al sector, así como los estudiantes universitarios y

de nivel medio de las especialidades médicas, las enfermeras y otros técnicos de la salud. El capítulo 2 "Equidad en salud", desarrolla el tema con un interesante orden cronológico que parte desde el siglo XVII con el triunfo de la Revolución Francesa y su hermoso lema de libertad, igualdad y fraternidad hasta llegar a la actualidad donde según la autora, en este mundo de iniquidades, la peor parte la tienen los niños, los ancianos y las mujeres. Se concluye que el futuro de la humanidad, depende en alto grado de la valentía, el compromiso y la tenacidad en la lucha por un desarrollo sostenible.

A la "Ética clínica. Lo espiritual en el contexto de la relación profesional del equipo de salud" se dedica el capítulo 3. Escrito por el Profesor Ricardo González, quien con verdadera maestría, esclarece la categoría de lo espiritual desde su punto de vista de la concepción del mundo y enfatiza en la necesidad actual de su desglose de lo cultural en la relación equipo de salud-paciente-familiacomunidad. La proposición parte del presupuesto de la existencia de determinado paralelismo entre la aparición e incorporación de los intereses y valores sociales, culturales y espirituales, tanto durante el desarrollo filogenético como ontogenético del hombre. En este propio capítulo aparecen acápites escritos por otros autores que abordan, temas tan interesantes como el impacto de la Revolución científico técnica, la etapa contemporánea de la relación médico paciente, la ética en el pase de visita hospitalario, el Código de ética del Concilio Internacional de Enfermería, así como la ética en estomatología y en educación médica.

"Ciencia y Ética. Reflexiones éticas sobre la investigación científica en Biomedicina desde el

<sup>\*</sup> Presidente Cátedra de Bioética, Universidad de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba

Ricardo Hodelín Tablada.

prisma de la Universidad Médica", es el capítulo 4, aquí se esgrime que el hecho de que seamos técnicamente capaces de producir determinados resultados no es motivo suficiente para no tener que seguir preguntándonos por la legitimidad de éstos, porque está claro que si un nuevo método de investigación perjudicara al hombre, no podrá ser considerado lícito, aunque aumentara nuestro conocimiento. El epílogo "Significación humanística y terapéutica del colectivo moral y de la relación usuario-institución" apunta hacia el logro de un clima humanístico en la relación con los pacientes y nos demuestra la habilidad de su autor para ofrecernos una exposición vivencial que nos permite arribar a conclusiones pertinentes sobre temas tan polémicos.

Hay todavía algo más para animar al lector a la búsqueda de este libro -que vale añadir se publicó gracias a la solidaridad de la Oficina Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud en Cuba- y es su excelente presentación editorial que estuvo al cuidado de la Dra. Nancy Cheping Sánchez y la inclusión de un grupo de resoluciones ministeriales sobre el funcionamiento de las Comisiones de Ética Médica que todo interesado puede consultar con sumo provecho. Finalmente consideramos que "Ética Médica y Bioética", que ya fue galardonado en el Concurso Nacional Premio Anual de la Salud, es uno de esos libros que perecen darse en una primera lectura pero que luego exigen una nueva revisión, un regreso a la página para perfeccionar ideas.